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日期：2013 年 7 月 31 日 

內容：就新界東北新發展區計劃經修訂發展方案表達意見 

發表意見者： 

鍾慧沁 (梅窩居民) 

一個喜歡兒童繪本､貓咪和大自然一切的土生土長香港人。1995 年畢業於香港中文大學，先後投身藝

術行政、兒童圖書和生命教育推廣的工作，接著是兒童文學的主編等工作。近年積極參與兩岸三地的

華文原創繪本和親子閱讀的推廣工作。 

因為喜歡與大自然親近，並相信生活應該是一體的，支持小農永續耕作，在地農業，綠色消費和糧食

自主。很慶幸近年可以在梅窩學習做個快樂老實人，過著隨心自然的生活，拿著我心告訴世界何謂勇

敢；希望能夠隨綠為世界撒下一些美好的種子，讓大家都活得自在，讓世界變得更美麗。 

本人立場前題：支持以不滅村､不剷除農地､城鄉共存的前題下，須再修訂新界東北新發展區計劃發展

方案 

多少地才夠？ 

香港的立法會發展事務委員會，已召開三天公聽會，聽取公眾人士就新界東北發展計劃的意見，而我

決定明早出席第四天早上會議｡我一直猶豫和掙扎，因為，我知道香港政府事在必行，就算沒有「天

賜良機｣，怪手還是會像當年菜園村一樣伸展到那裡，悲觀的我只覺得「無力挽｣；然而，我知道，我

明明獲准出席會議卻缺席的話，將來再去喊「聲援｣或去筆閥，都是偽善的行為｡於是，我打開了《多

少地才夠》，希望得一點智慧｡  

這是俄國最偉大的小說家──托爾斯泰的名著，故事是有關一個名叫帕霍穆的農夫──他本 來是個

辛勤工作的農夫，自己耕作、生活過得踏實，只是耕作的地那不是自己的。帕霍穆因為聽了姐姐的說

話，為了擁有自己的土地，加倍的工作、加倍的辛勤，終 於有了一塊屬於自己的地。土地愈來愈大，

心胸卻愈來愈小，他想要換得更多更大的土地。一天之內，能夠走多遠，就有多大的土地，這多麼誘

人啊！最後．．．他在約定的時間回到終點，帕霍穆累得喊著「我成功了！｣同時，力氣用盡的他倒

下來了，然後死了。帕霍穆的僕人靜靜的拿起鏟子，挖了一個墓穴把主人埋葬了，說：「人啊，最後

只需要這樣一小塊地就足夠了！｣ 

故事裡說，一個墳墓二尺，我們中國人說六尺｡好吧，就算真要土葬，六尺土地吧！「人啊，最後只

需要這樣一小塊地就足夠了！｣ 

有人認為：（詳見郭文緯﹕何謂「土地正義」？ 從新界東北寮屋說起） 

 今次計劃的受影響住戶約有 1000 戶，大部分均為「寮屋」住戶，政府除了會作賠償外，更會

為合資格的住戶安排原區安置。 
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 社會不應本末倒置，今天政府要覓地大量興建公、私營房屋，不單未有強硬驅趕寮屋住戶，反

過來因人道理由，每戶賠償 60 萬公帑、原區安置合資格住戶，讓他們入住公屋，安排法、理、

情兼備，又怎算得上「不人道」呢？ 

 好些反對計劃的寮屋住戶堅持自己的「東北 Style」，強調自己有權繼續享受現有生活方式，

筆者在此不禁要問，當有人堅持「東北 Style」，公屋輪候冊上的 23 萬個申請、17 萬名以上的

「劏房」居民，是否就要忍受「劏房 Style」、「貴租 Style」？這樣「合情」嗎？請問霸佔「官

地」和公家資源，是「合法、合理」嗎？ 

 香港是國際大都會，寮屋等違規房屋，理應早被淘汰；與其堅持「東北 Style」，倒不如好好

跟政府商討賠償及安置方案。 

沒錯，香港是「國際大都會｣，但就真只有這個牌坊；可是，就像到今天，當你聽到貞節牌坊這個詞，

你會想到什麼？會不會想起古時女子那段悲慘歲月？當時，也沒有人反省在那貞節牌坊下面埋葬了多

少女子的青春年華，埋藏著多少女子的血和淚。 

而我們的「國際大都會｣牌坊，成就了現在香港的瘋狂地產市道｡究竟是小眾的市民炒賣農地／寮屋而

成，還是拜香港長久的「炒樓賣地｣的文化氣氛和各地產商的廣告洗腦所賜？聰明的香港仔香港女，

除了炒樓賣地就是賣基金賣股票．．．我們生活還有什麼？就是消費消費再消費｡ 

我們要有多少對鞋才夠？ 

我們要有多少張證書才夠？ 

我們要有多少個手機／電子產品才夠？ 

我們要買多少房子又租多貴出去才夠？ 

我們要有多少權力才夠？ 

我們要有多少錢才夠？ 

曾幾何時，我也曾嚮往那種物質主義的生活；但很慶幸有個鄉下地方收留了我這隻迷途羔羊，得以頓

悟｡現在，我只想可以看到多幾棵樹，多看到幾塊田，多聽到農夫閒話家常，多聽到鳥聲蟬鳴，多點

時間跟所愛的人和動物一起看天。 

因為只要我們有 人，認同地產商給我們的那套價值觀（什麼四五十歲無樓就是廢人），認同政府說

地少人多．．．然後我們將自己青春賣給地產商，一輩子為銀行打工，我們就不知 不覺成為共犯，

有份參與這個體制，有份搶奪土地，令生活愈來愈單一，愈來愈無出路；然而，就算我們甘願只是租

房，住到偏遠地區，住村屋，住寮屋，就算不求富貴，只求自給自足過簡單生活，我們在香港的房地

產炒賣環境之下，連喘息的空間／土地都沒有！ 

更何況, 新界東北很多農夫已實施永續農耕, 這些農夫辛勤種出來的菜, 甚至讓香港稻米重生, 我們市

民是有份受惠, 他們也在服務香港。 
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香港政府，請問你究竟還要多少地才夠？你要我們吃多少大陸毒菜毒米才夠？ 

又有人說「公屋輪候冊上的 23 萬個申請、17 萬名以上的「劏房」居民｣怎辦？「有人違法將寮屋轉

售圖利，有人將寮屋間成『劏房』出租｣又怎處理？ 我想問，香港無論怎賣地和蓋房子都不夠住，

為什麼？為什麼香港會有 800 萬人？是什麼人帶頭炒賣圖利？一定不是本來就靠種田的農夫吧？！

好啊，政府本來就需要有人口規劃及房屋田地管理，就好好想清楚怎管理吧，而不是不斷拆毀別人家

園和發展！ 

其實，目前大部分在爭取土地正義的朋友，在爭取的是：城鄉共存，夢想之都！並且已有專家提出替

代方案，只要將沒人居住又只有少數人用的高爾夫球場遷往別處，然後再用那些地蓋房子，100%港

人港地，將私人住宅項目用途調節就好（詳見註 2）｡ 

回到故事，作者托爾斯泰比我更早開竅頓悟離開都市，返回鄉間。在鄉間看到農民困苦的生活，激發

了他「人道主義」的思想，關懷農民。沒錯，農民的確很困苦，但是，我相信在座的他們，如果可以

維持現在的生活，就很快樂！他們只是需要香港市民看得到他們也是香港一份子，他們也有想過的生

活, 而且在認真為我們提供新界菜本地糧食！ 

何處有仁，何處有愛；香港只因「發展｣兩個字，危害了多少人和動物的家庭／生活？還沒計算環境

承受的代價和成本｡土地開發，對我們究竟帶來好處還是破壞比較多？ 

再參台灣大埔事件，台灣政大教授徐世榮教授強調土地徵收 6 個重要條件包括： 

 土地徵收 6 個重要條件 本人就政府提出的東北土地開發的思考 

1.  符合法律規定 (政府一定說合法, 故沒法爭辯) 

2.  公共利益 多數既得利益者（如有錢人／地產商／大地主）的利益，不

等於公共利益 

3.  必要性 為什麼不考慮以粉嶺高球場代替政府的新界東北發展方

案？（見註 1） 

4.  比例性原則 究竟香港有幾多地被囤積沒用？過去收地填地，房子是用來

炒還是給基層住？ 

5.  一定要是最後不得已的手段 不見得是不得已 

6.  最後才是完全補償 「60 萬公帑、原區安置合資格住戶｣不等於完全，定義是相

對的，也不見得可替代村民理想中的生活（見註 2） 

還有，這 6 個前提要件缺一不可！ 

最後，懇請聲稱自己是基督徒的高官及地產商想一想： 

人若賺得全世界，賠上自己的生命，有甚麼益處呢？人還能拿甚麼換生命呢？（太十六 26） 
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註 1： 

其中有環保觸覺與和聲關注組的建築師、測量師、城市規劃師及運輸專家，合作研究以粉嶺高球場代

替政府的新界東北發展方案，名為「城鄉共存，夢想之都｣，已於 7 月 21 日佈高球場發展的規劃大綱。

關注組副主席徐卓華指，民間建議的高球場發展方案，人口雖較政府的發展計劃少一半，但可避開多

條非原居民村遭滅村的命運。

 

註 2：馬屎埔村民羅瑞心: 「你以為畀 60 萬我哋就可以買起頭家架咩？」 
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